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En momentos en que la inseguridad es
una de las principales preocupaciones
ciudadanas, llama la atención la actitud
sistemática del Partido
Comunista de oponerse
a todos aquellos pro-
yectos de ley o medidas
judiciales y administra-
tivas que busquen com-
batir con mayor eficacia
la delincuencia, el cri-
men organizado, el te-
rrorismo y la inmigra-
ción ilegal. 

En las próximas elecciones, los ciuda-
danos deberán tener presente que nos en-
frentamos a una resistencia casi doctrina-
ria del PC, y de su candidata, frente a
cualquier iniciativa que busque endure-
cer penas, ampliar las atribuciones y el
respaldo a las fuerzas policiales o imple-
mentar controles más rigurosos sobre el
ingreso irregular al país.

¿Qué puede explicar esta actitud del
PC? A la luz de los distintos debates, que-
da cada vez más claro que responde a una
visión ideológica, que prioriza la descon-
fianza hacia el Estado por sobre la protec-
ción efectiva de las personas. El Partido

Comunista sigue anclado en una lógica
histórica en la que, incluso, el uso legíti-
mo de la fuerza por parte del Estado es
visto con sospecha, como si toda acción
estatal, en materia de seguridad, fuera
una antesala del autoritarismo, salvo si
ellos son gobierno por supuesto.

Tal vez pueden darse dos explicaciones
para esta actitud del PC. Por una parte, es-
ta posición puede haber tenido sentido en
el pasado, justificada por la represión su-
frida por sus dirigentes, pero frente a un
nuevo escenario, dominado por el crimen
organizado transnacional, el narcotráfico
y el sicariato, resulta un tanto anacrónica.

Por otra parte, para el Partido Comu-
nista, la delincuencia sigue siendo inter-
pretada como una consecuencia de la de-
sigualdad. Por lo tanto, para ellos aumen-
tar penas o entregar nuevas herramientas
al Estado es considerado como “populis-
mo penal”, como una forma de aparentar
acciones pero sin abordar las causas pro-
fundas. Fuera de tratarse de una idea
equivocada e injusta, la delincuencia de
hoy no es la misma de hace veinte años.
Actualmente, se trata de bandas armadas,
redes criminales transfronterizas, co-
rrupción y territorios capturados y con-
trolados por el narco. Seguir aplicando
las mismas recetas o interpretaciones so-

lo contribuye a la impunidad.
Lo mismo sucede con la inmigración

ilegal. El PC se atrinchera en su retórica
internacionalista, negándose a cualquier
medida que limite el ingreso de extranje-
ros de manera irregular o facilite su ex-
pulsión cuando han cometido delitos, ne-
gándose a la necesidad de distinguir en-
tre el migrante honesto que busca una vi-
da mejor, de aquellos que pertenecen a
redes que trafican personas o extienden
sus delitos por la región. Su defensa de la
inmigración ilegal es una forma de man-
tener la inacción, sin hacerse cargo del
costo que eso implica para los barrios más
pobres, que son los primeros en sufrir el
descontrol y la violencia asociada.

La seguridad ciudadana no puede se-
guir siendo rehén de ideologías inamovi-
bles. Es perfectamente posible defender
los derechos humanos sin caer en la inge-
nuidad ni en la parálisis. El desafío de es-
tos tiempos exige valentía, decisión y vo-
luntad: proteger a las personas, fortalecer
las instituciones y no ceder ante el miedo,
pero tampoco ante el dogma. Y en eso, el
Partido Comunista sigue demostrando
que prefiere aferrarse a su ideología antes
que escuchar a la ciudadanía, cada vez
más angustiada por el avance del crimen
organizado y la sensación de desamparo.

El Partido Comunista: Ideología o seguridad
La seguridad ciudadana no puede seguir siendo rehén de ideologías inamovibles. Es perfectamente

posible defender los derechos humanos sin caer en la ingenuidad ni en la parálisis. 

PATRICIO DUSSAILLANT

DÍA DE LA VIRGEN DEL CARMEN. Una
romería desde la arquidiócesis de Santiago al
Templo Votivo de Maipú se realizó ayer, para
conmemorar la festividad de la Patrona de
Chile, además de pedir su intercesión y ayuda
para superar las situaciones que ponen en
peligro la dignidad de la mujer, en especial ante
la próxima conferencia que se efectuará en
Beijing. Una imagen de la Virgen del Carmen se
mantuvo en el exterior del Santuario, como se

aprecia en la fotografía, ya que el recinto se encontraba copado por los
fieles que concurrieron a expresar su devoción. 

TEMOR POR FENÓMENO CLIMÁTICO. La ola de calor que desde
hace una semana se abate sobre el medio oeste y que desde el fin de
semana alcanzó también las regiones orientales de Estados Unidos,
causó al menos 182 víctimas mortales, anunciaron autoridades
federales. 

17 de julio de 1995
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17 de julio de 1975
PORTUGAL. Siguiendo el
ejemplo de los socialistas, los
demócratas populares
abandonaron la coalición
presidida por el Primer Ministro
Vasco Gonçalves, quedando solo
comunistas en el gobierno. 

GINEBRA. Según cálculos de la
Organización Internacional del
Trabajo, existen 150 millones de
cesantes en el Tercer Mundo.
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Hipopótamos
en el Loa

Señor Director:
Hace más de 40 años, Pablo Escobar

importó ilegalmente cuatro hipopótamos
que residieron en su Hacienda Nápoles, en
Medellín. Fue una de las muchas excentrici-
dades y muestras de poder del nefasto
personaje. Los peligrosos animales luego
escaparon al río Magdalena, reproduciéndo-
se en grandes números y complicando a la
región de Antioquia desde entonces. 

Dada la “agilidad” con que se ha combati-
do el crimen organizado en Chile, ¿cuándo
veremos a un hipopótamo tomando sol a la
orilla del Loa, anacondas en el Limarí o
cocodrilos en el Zanjón de la Aguada?

SERGIO URZÚA

U. de Maryland y Clapes-UC

Derechos políticos 
y xenofobia

Señor Director:
En el marco de la discusión parlamentaria

sobre los derechos políticos de personas
extranjeras en Chile, hemos sido testigos de
intervenciones profundamente desafortuna-
das por parte de los diputados socialistas
Daniel Manouchehri y Tomás de Rementería.
Lejos de contribuir a un debate informado y
respetuoso, ambos recurrieron a ejemplos
caricaturescos y preguntas retóricas que
rozan la xenofobia: se preguntaron, entre
otras cosas, si un condenado por sicariato
debía tener derecho a voto o si quienes
confunden un tostador con una parrilla para
arepas podían participar en la vida demo-
crática del país.

La xenofobia no siempre se presenta en
formas explícitas o violentas. A menudo se
manifiesta de manera solapada, mediante la
burla, la ridiculización de las diferencias
culturales o la insinuación de que ciertos
grupos no estarían “a la altura” de ejercer
derechos ciudadanos. Usar estereotipos
sobre personas migrantes para deslegitimar
sus derechos, aunque sea en tono irónico o
retórico, perpetúa un clima de exclusión y
estigmatización que socava los principios
más básicos de la convivencia democrática.

Resulta particularmente preocupante
que estos dichos provengan de parlamen-
tarios que se identifican con una tradición
política que históricamente ha defendido la
igualdad, los derechos humanos y la digni-
dad de las personas, independientemente
de su nacionalidad.

Es necesario recordar que la democracia
se enriquece cuando es inclusiva y plural, no
cuando se utiliza el desprecio como argu-
mento político.

PABLO AGUAYO WESTWOOD

Doctor en Ética y Democracia
Universidad de Chile

Migrantes y
ministro del Interior

Señor Director:
Es lamentable que tras más de 25 años

viviendo en Chile, con 20 años de residencia
definitiva, familia establecida y una trayec-
toria de cumplimiento de mis obligaciones
como ciudadano —incluyendo el pago de
impuestos, contribuciones y más, cosa que
autoridades del actual gobierno no hacen—,
me encuentre hoy en una situación en la que
el ministro del Interior, simplemente por no
estar de acuerdo con cómo votan los extran-
jeros, decide limitar mi derecho a elegir a
mis representantes. He votado en Chile
durante más de 15 años, cumpliendo con
todas las normas y porque me importa el
futuro del país que me acogió. 

He llegado legalmente al país y, como
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muchos otros migrantes que también cum-
plen con la ley, he aportado al desarrollo
económico, social y cultural del país. Sin
embargo, el reciente anuncio de la adminis-
tración actual, de otorgar visas a cientos de
miles de extranjeros que entraron ilegalmen-
te al país, es un mensaje claro: el Gobierno
favorece a los que desobedecen las normas
y perjudica a quienes seguimos las reglas.

Es una vergüenza que nos enfrentemos a
una situación en la que se pone en duda el
valor de quienes, como yo, hemos venido al
país de manera legal y hemos hecho todo lo
posible por integrarnos, contribuir y respetar
las leyes chilenas. Esto no solo afecta mi
derecho, sino que también pone en riesgo la
estabilidad social y el futuro de la democra-
cia en el país. Hoy somos los extranjeros que
llevamos décadas en Chile, en el futuro
podrán ser los adultos mayores o quienes
sufren de violencia rural, todo por no votar
como les gusta.

ERIC VAN BELLE

Empresario

Rigidez burocrática
Señor Director:
Lo que ocurre con las Direcciones de

Obras Municipales es nefasto. La “permisolo-
gía” constructiva en Chile hace prácticamen-
te imposible regularizar. No resulta difícil
conocer a alguien con intervenciones fuera
de norma —un balcón ampliado, una venta-
na desplazada, un patio cerrado, un quincho
techado—, y ni los municipios parecen tener
interés en resolver estos casos ni el Congre-
so ha sido capaz de establecer mecanismos
razonables para regularizar situaciones que,
muchas veces, llevan años consolidadas.

La consecuencia de esto no es solo buro-
crática: es vivir eternamente atormentado.
No poder pagar correctamente los derechos
municipales e impuestos territoriales; en-
frentar dificultades en el acceso a créditos,
refinanciamientos, ventas o compras de
inmuebles —porque lo que se financia no se
garantiza con lo efectivamente recibido—, y
estar siempre expuesto a que algún vecino,
con otros fines, utilice una denuncia como
herramienta de presión. Todo esto se agrava
mucho más en contextos de copropiedad.

Para ilustrar la magnitud del problema: el
propio director nacional del Servicio de
Impuestos Internos no ha podido regularizar
su propiedad en 15 años, y ha pagado inco-

rrectamente sus contribuciones por ello. Si
alguien que conoce a fondo las consecuen-
cias legales y tributarias de la irregularidad
no ha logrado resolverlo, ¿qué se espera del
ciudadano común?

Que se entienda bien: las normas existen
y deben cumplirse. Pero lo que no existe —y
es lo más grave— es una institucionalidad
que, en vez de sancionar y torpedear, cola-
bore activamente en el cumplimiento nor-
mativo y en el acompañamiento de este. La
rigidez de la normativa, sumada a la falta de
voluntad, apoyo, entendimiento y canales
accesibles de las DOM, deja a una gran
parte de los ciudadanos atrapados en un
hoyo negro sin salida. Una vergüenza.

DOMINGO OVALLE OVALLE

Presidente Comité de Administración, Edificio La
Portada de Vitacura

Eliminación de la UF

Señor Director:
La comisión de Economía de la Cámara

de Diputados aprobó, en general, la moción
parlamentaria que elimina la UF. El ministro
de Hacienda, Mario Marcel, señaló en esa
instancia que, “no exagero al decir que la
eliminación de la UF sería un terremoto para
el crédito hipotecario, en un momento en el
cual hay déficit habitacional”. De aprobarse
esta iniciativa sería, junto a los retiros de los
fondos de pensiones, otro duro golpe para
aquellos que quieren adquirir una vivienda.

ÁLVARO MERINO LACOSTE

Indicaciones FES
Señor Director:
El Gobierno, en su afán de perseverar en

la aprobación del proyecto FES, ha repuesto,
luego de ingresar algunas indicaciones, la
suma urgencia para su discusión en la
Cámara de Diputados.

Lamentablemente, las indicaciones,
pacientemente esperadas por el sistema de
educación superior, donde rectoras y recto-
res hemos expresado a través de repetidas
audiencias en las comisiones de Educación y
Hacienda nuestras aprensiones al actual
proyecto, no reflejan en forma alguna las
preocupaciones ni las inquietudes plantea-
das, perseverando en un sistema que, como
hemos señalado, atenta contra la autonomía
universitaria, su precarización económica y

un sistema de cobro que condena al estu-
diante a pagar durante 20 años un impuesto
de hasta 3,5 veces el valor de su carrera.

Las indicaciones propuestas apuntan a
flexibilizar el monto financiado con FES al
50%, 75% y 100% del arancel regulado,
permitiendo el cobro de la diferencia solo
hasta el valor del arancel regulado, inferior
al arancel real, y dejando a las universidades
en una situación más desmedrada que la
anterior y traspasando a las instituciones el
respectivo cobro. 

Coloca un tope para el cobro del valor
financiado con FES a los estudiantes, pero
con la condición de que hayan pagado el
90% del plazo (18 años) y el monto haya
superado 3,5 veces el valor de la carrera o el
porcentaje del monto financiado. Esta
indicación persevera en el cobro de montos
superiores al financiado al estudiante, tras-
parentando que este puede llegar a 3,5
veces el valor de la carrera, lo cual es impre-
sentable y supera el actual cobro que se
realiza con el CAE.

Por último, establece un tope de 80.000
a los cupos FES, distribuyéndolos en
56.000 para los que solicitan el 100%,
8.000 para el 75% y 16.000 para el 50%,
argumentado que cubriría las necesidades
de financiamiento. Esto puede ser cierto
actualmente, pero no conocemos cómo
evolucionará en el futuro, estableciendo un
marco de incertidumbre que no estaba en
el proyecto original.

Como podemos apreciar, con las indica-
ciones quedamos peor que antes.

SANTIAGO GONZÁLEZ LARRAÍN

Rector Universidad Central 
Presidente Corporación Universidades Privadas

Colina está de luto

Señor Director:
El pasado domingo, Colina vivió una de

las jornadas más tristes y alarmantes de su
historia reciente. Dos personas fueron
asesinadas a plena luz del día, en una cancha
de fútbol donde niños, jóvenes y familias
suelen compartir y disfrutar con tranquili-
dad. Ese espacio, símbolo de comunidad, se
transformó en escenario de horror. Lo que
ocurrió no solo es inaceptable; es una bofe-
tada a nuestra dignidad como ciudadanos.

Colina está de luto. Pero también está
cansada. Cansada de ver cómo la violencia
gana terreno, mientras las respuestas del

Estado se dilatan. Cansada de promesas que
no llegan, de diagnósticos repetidos y de una
indiferencia institucional que ya resulta
insostenible.

Como municipio no hemos escatimado en
esfuerzos para hacer prevención en materia
de seguridad, y necesitamos al Estado del
mismo lado. No podemos ni queremos
enfrentar esta crisis solos. Exigimos al
Gobierno más dotación de Carabineros,
mayor presencia en terreno, patrullajes
preventivos y una acción concreta del Minis-
terio de Seguridad Pública. No basta con
expresar preocupación. Necesitamos medi-
das reales, eficaces y urgentes.

La seguridad dejó de ser una demanda
más: hoy es un clamor. 

ISABEL VALENZUELA AHUMADA

Alcaldesa de Colina

Gran Sala 
Sinfónica Nacional

Señor Director:
En su reciente editorial, “El Mercurio”

destacó con acierto la inauguración de la
Gran Sala Sinfónica Nacional de la Universi-
dad de Chile, ubicada en Vicuña Mackenna
20 (VM 20). La ceremonia, presidida por la
rectora Rosa Devés, fue impecable en su
organización y republicana en su espíritu,
reflejando tanto su compromiso con la
excelencia como sus raíces en la ciencia y el
servicio público.

El germen de este proyecto surgió a fines
del siglo pasado, durante el rectorado de
Luis Riveros. En ese entonces, las autorida-
des de la Facultad de Ciencias Químicas y
Farmacéuticas —instalada desde hacía
décadas en VM 20— plantearon al rector la
necesidad de abandonar un edificio ya
obsoleto para la enseñanza de la Química e
iniciar un proyecto de unificación en un
nuevo campus.

Así comenzó una cadena virtuosa de
decisiones que atravesó cuatro rectorías
—Riveros, Pérez, Vivaldi y Devés— y que
culmina hoy con la transformación de ese
espacio en un templo para la música. Este
tránsito, de las Ciencias a las Artes, no
representa una sustitución, sino una expan-
sión del proyecto universitario. Ambas
dimensiones son pilares de una universidad
compleja y pública como la nuestra.

Es significativo que este ciclo se concluya
por una rectora bioquímica, formada en el
lugar donde germinó esta iniciativa, y que
ese cierre simbólico se vea reflejado mate-
rialmente en la preservación del histórico
frontis diseñado por Eugenio Joannon, el
cual mantendrá la huella de la Química en
este nuevo espacio consagrado a la música.

JUAN ARTURO SQUELLA SERRANO

Profesor titular y exdecano Facultad de Ciencias
Químicas y Farmacéuticas

Universidad de Chile

Mendigos

Señor Director: 
Polémica ha causado la ministra de

Trabajo y Seguridad Social de Cuba, al
afirmar que en la isla no hay mendigos, sino
que son personas “disfrazadas de mendigos”. 

Lo que sí es evidente e incuestionable, es
que la Cuba comunista está “disfrazada de
democracia” durante más de 60 años. 

RAFAEL HIRMAS SAMUR

17 de julio de 1925
CINCO ENMASCARADOS.
Asaltaron, revólver en mano, la
sucursal Matadero del Banco de
Chile. Luego de robar más de 30
mil pesos, escaparon en un auto.

RELIQUIA. En los Archivos de
Indias se encontró un
documento de Carlos IV, por el
que se concede a Talca iguales
preeminencias que a las
capitales españolas. 
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El consumo de drogas es particularmente delicado en las FF.AA.,
porque sus miembros tienen el monopolio de las armas y han jurado
defender la patria con su vida. Su organización y disciplina son la
última barrera de contención de la anarquía. A
ellos se les puede aplicar el proverbio: “La corrup-
ción de lo mejor es la peor corrupción”. Por eso
confío en que se trata de destellos que serán
prontamente controlados. Desde ya, cabe desta-
car que, tanto en el caso del Ejército como de la
Fuerza Aérea, fueron las propias instituciones las
que detectaron el problema.

Si bien jamás deben justificarse situaciones
como esta, es pertinente preguntarse por qué
han ocurrido estos lamentables hechos. En parte
se debería a que las FF.AA. no son entes ajenos a la sociedad en que
viven, donde existe una creciente permisividad respecto del consu-
mo de drogas. En el caso de la marihuana, que es el primer paso
para el consumo de drogas más duras, destacados personeros han
difundido la idea de que su consumo es inocuo e incluso han promo-
vido su legalización. Las estadísticas muestran un elevado consumo
de marihuana en colegios y universidades; su intenso olor ya es
habitual en cualquier lugar público.

Por su parte, el narcotráfico maneja sumas millonarias, capaces de
corromper las voluntades más débiles, ofreciendo elevados beneficios
económicos a corto plazo, con riesgos que en Chile aún son relativa-
mente bajos. Esto se ve favorecido por el debilitamiento de la conten-
ción moral que antaño significaba la familia, la religión, los colegios y
muchas sociedades intermedias. Este relajo moral ha devenido en un
creciente individualismo y premura por satisfacer nuestras necesida-

des o caprichos “aquí y ahora”, lo que —en el caldo de cultivo de la
corrupción en los ámbitos público y privado— ha incentivado la
malsana pregunta: “¿Si lo hace el resto, por qué no yo?”.

En este contexto, los casos detectados en el Ejército y la Fuerza
Aérea imponen alerta máxima, porque serían la punta del iceberg de
lo que acontece a nivel nacional, puesto que si el narcotráfico alcanzó
a las FF.AA., no es aventurado suponer que muchas instituciones
públicas, y también privadas, están ya infiltradas. Esto impone ser
bastante más estrictos respecto del consumo de drogas en los ámbi-
tos público y privado, exigiendo test aleatorios de pelo, en particular
a las altas autoridades, como ministros, subsecretarios, jueces y
fiscales; esto ya se hace en las FF.AA., pero se debe aumentar su
frecuencia y tamaño de la muestra. Además, se deben intensificar la
inteligencia y contrainteligencia en todos los niveles del aparato
público, en lo que desafortunadamente se ha avanzado poco, por
resabios que asocian esta función únicamente con control y represión.
Por supuesto, es imperativo tener mano dura con el narcotráfico.
Obviamente, nada de esto es gratis: exige financiamiento.

En cuanto a las FF.AA., ya es hora de ir terminando con los esta-
dos de excepción, que se han hecho permanentes, distrayéndolas de
las funciones que les son propias. Rotarlos en los puestos más vulne-
rables al tráfico de drogas no tendrá ningún efecto si no se incluye
presupuesto para trasladar frecuentemente al personal y sus familias
de un punto a otro del país. Por último, la ciudadanía debe tener la
certeza de que las FF.AA. son las primeras interesadas en controlar
cualquier asomo de tráfico de drogas en sus filas. 

MIGUEL A. VERGARA VILLALOBOS

Almirante (R)
Ex comandante en jefe de la Armada

Drogas en las FF.AA.
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